
韩国的室温超导体可能是超级乌龙
北大团队：LK-99不是室温超导体；美国研究人员：是劣质材料，电阻非常高
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超导 科学界追寻的目标

各类材料在常温下都具有一定的电阻。当电子从
材料的一端流到另一端时，它们不断碰撞并减速，类似
于风吹过树叶时空气的减速。1911年，荷兰物理学家
海克·卡麦林·昂内斯发现汞在约4开尔文（绝对零度
以上4摄氏度，即约零下269摄氏度）时电阻急剧下降，
进入一种电阻小到实际上测不出来的新状态。他把汞
的这一新状态称为超导态。昂内斯也因为发现超导现
象获得1913年诺贝尔物理学奖。

超导体在特定温度才能呈现电阻为零，其两大关
键特征为零电阻和完全抗磁性，即迈斯纳效应。超导
体电阻转变为零的温度称为临界温度。根据临界温度
高低，超导材料可分为低温超导体和高温超导体。

迄今为止，已发现数十种金属元素——铅、汞、铌、
锡及其合金在冷却到接近绝对零度时会变成超导体。
但这些材料实现超导条件苛刻，即便所谓“高温超导
体”的临界温度也通常在零下100摄氏度或更低，需要
液氦或液氮制冷并需要高压，难度大且成本高，几乎无
法实用。目前已确认的世界纪录，是美国和德国科研
人员以氢化镧材料在250开尔文（约零下23摄氏度）
还需约100万倍大气压的极端高压实现超导。

如果有一种材料能在接近室温和常压条件下实现
超导，势必给世界带来革命性的突破。例如，计算机芯
片可以运行更快能耗更低、电网可以接近无损耗输电、
高速磁悬浮列车可能很快投入实用……因此，近几十
年来世界各国研究人员在这一领域投入了极大精力。

“LK-99”引起关注的原因还在于，韩国研究人员
宣称它不仅临界温度接近常温，其成分和合成方法出乎
意料地简单和廉价，而过去科学界往往在稀有金属元素
的方向寻求突破。一旦得到验证并解明其机理，它可能
很快接近实用。一组研究人员在7月22日发表了关于
发现LK-99的论文，并将其称为“一个全新的历史事
件，为人类开启了一个新纪元”，从而掀起了一阵狂热关
注。这些论文的主要作者来自韩国量子能源研究中心，
他们声称LK-99是世界上第一个室温常压超导体。换
句话说，它可以在正常环境中毫无阻力地导电。

北大 LK-99不是超导体

8月8日，来自北京大学量子材料科学中心的研究
团队在预印本网站arXiv提交的论文显示，其团队合
成的LK-99样品没有表现出超导性。

该团队成功合成了类似LK-99的多晶陶瓷样品，
主要成分与韩国团队的报告一致，且在一些小片状碎
片中，成功观测到了“半悬浮”。

此外，通过对呈现出上述现象的小片样品以及未
表现出上述现象的大块样品进行磁化测量，该团队发
现，样品普遍含有弱而明确的软铁磁成分，足以解释在
垂直磁场中观察到的半悬浮现象。

“我们的测量没有显示样品存在迈斯纳效应或
零电阻，故我们认为样品没有表现出超导性。”该团
队表示。

同日，印度国家实验室也发表论文称，所得LK-
99样品在室温下不具备超导性。

韩国超导和低温学会LK-99验证委员会表示，
与LK-99相关的影像和论文中展示的这一材料的
特征并不符合迈斯纳效应，不足以证明LK-99是室
温超导体。

据界面新闻统计，目前中国已有北京航空航天大
学、华中科技大学、东南大学、上海大学、曲阜师范大
学、北京大学研究团队已经完成了复现实验，虽然实验
结果存在差异，但均未证实LK-99为室温超导体。

目前公布的各项实验结果中，都只呈现了某一种
特性，比如华中科技大学的视频展示的，是LK-99的
抗磁性，但并未观测到零电阻属性；东南大学成功观测
到了110K以下的零电阻，但是并没有发现完全抗磁
性，都无法证明LK-99是室温超导体。

美国伦斯勒理工学院材料科学与工程系副教授埃
德温·福通说，实现室温超导，需要在理解超导背后的
基本原理、发明新材料或发现提高临界温度的新方法
方面取得突破。LK-99是突破还是乌龙，首先需要科
研人员复现。目前来看，室温超导领域出现重大进展
恐怕还需时日。

据新华社、每日经济新闻等

7月22日，韩国量子能源研究所等机构的
研究人员在预印本网站arXiv上发表论文说，
他们合成的LK-99材料具备超导性，超导临
界温度在127摄氏度左右，而且在常压下就具
备超导性。LK-99是一种改性铅磷灰石晶体
结构。开发出LK-99的韩国研究人员说，这
种材料是世界上第一个室温超导体。连日来，
不少专家对LK-99进行复现实验。

北京大学量子材料科学中心（ICQM）和
国科大等单位发布的一篇论文表明：合成出来
的与韩国团队论文主成分一致的LK-99材
料，不具备超导性。

另外，美国马里兰大学凝聚态物质理论中
心（CMTC）也转发了最新的研究，称LK-99
不是超导体，甚至在室温（或极低温度）下也不
是。它只是一种电阻非常高的劣质材料。

类似LK-99的多晶陶瓷样品 来源：arXiv

购彩支持公益
奖金优先资助学子

“现在很开心，我今年又能资助
他们上大学了，哈哈哈哈……”在大
乐透236万大奖颁奖现场，体彩工作
人员们都被大奖得主李先生的爽朗
笑声所感染，快乐的氛围迅速遍布了
全场。

中奖者李先生表示，多年来，他资
助了来自多个省市的数十名困难学
子，而目前阶段，他正在资助的困难学
子中有5名来自重庆，以及多名来自四
川和陕西的学子，其中两人在今年成
功考上了大学，这让他很欣慰。

李先生表示，他平时省吃俭用，就
是为了给更多身处困境的年轻人带去
希望，而购买体彩大乐透则是他发现
的以小投入给更多人带去帮助的一种
方式。“别看一注3元追加的大乐透彩
票，投入不大，但其中就有1.08元会成
为体育彩票公益金。而如果有越来越

多的人愿意为社会支持这1.08元，就会
有更多有需要的人受益。”李先生说：

“不仅如此，购买体彩大乐透，还有机
会中得幸运大奖，这样不但能改变自
己的生活，还能让你有能力去帮助更
多需要帮助的人。”

在此次成功中得大乐透236万大
奖后，李先生早已在心中规划起了奖
金助学的方案，只待大奖奖金到账，因
李先生受益的困难学子人数也将随之
进一步增加。

选号没有技巧
坚持“追”到幸运

“只要你坚持‘追’，就

一定有机会‘追’到幸运！”

与别的中奖者不同，236

万大奖得主李先生除了奖

金规划很有爱，他的购彩

“秘籍”也同样特别。当被

问及李先生是如何选出这

一组中奖号码时，他表示：“选什么号
码并不是最重要的，最重要的是你一
定要坚持买，因为只有买了才有机
会。同时买大乐透时千万记得要追
加，因为追加这独属于大乐透的玩法
真的是太棒了。你只用每注多投1元
钱，中奖后，奖金就能多很多很多！”

查看李先生的中奖彩票和第23089
期大乐透开奖数据，结果正如他所说，

“追”与“不追”区别真的很大。当期大
乐透一共中出二等奖90注，单注二等奖
奖金16万余元，其中45注为追加二等
奖，追加后单注二等奖奖金高达29万余
元，“追”与“不追”两者的差距高达13万
余元。而更令人吃惊的是，当期大乐透
头奖奖金高达1000万元，一旦你采用追
加投注方式中得头奖，你所获奖金有望
达到1800万元，而因追加多投入的1元，
将为你多带来高达800万元的奖金，这1
元可谓“追”得相当超值。

中体彩百万级大奖，奖金你会怎么

花？本周二上午，来自合川区的第

23089期大乐透236万大奖得主现身市

体彩中心领奖。与别的中奖者思考奖金

是投资、消费，还是存银行吃利息不同，

236万大奖获得者李先生首先想到的竟

是用大乐透奖金资助困难学子上大学。

奖金优先助学
合川236万大乐透大奖得主心怀困难学子

●市体彩中心概率游戏部部长徐伟（左）为大奖得主颁奖

●中奖彩票


